
Перекличка	  веры	  
Послание	  к	  Евреям	  

	  
Тема	  Послания	  к	  Евреям	  —	  Что	  такое	  вера?	  И	  автор	  этогопослания	  разъясняет	  нам	  суть	  и	  смысл	  
веры	  на	  примерах	  кратких	  жизнеописаний	  ветхозаветных	  героев	  веры:	  Моисея,	  Иисуса	  Навина,	  
Мелхиседека,	   Аарона	   и	   многих	   других.	   Из	   всех	   этих	   историй	   ясно,	   что	   вера	  —	   это	   всего	   лишь	  
признание	   некой	   невидимой	   реальности,	   которую	   невозможно	   ощутить	   нашими	   органами	  
чувств,	  но	  которая	  подтверждается	  опытом	  каждодневной	  жизни	  с	  Богом.	  И	  по	  мере	  того,	  как	  мы	  
всё	   лучше	   и	   лучше	   познаем	   эту	   реальность,	   Бог	   ожидает	   от	   нас,	   что	   мы	   все	   больше	   будем	   эту	  
реальность	  испытывать	  и	  все	  больше	  будем	  полагаться	  на	  Него.	  Если	  наша	  вера	  не	  растет,	   она	  
“усыхает”,	   слабеет.	   Послание	   к	   Евреям	   предупреждает	   нас,	   чтобы	   мы	   не	   отступались	   от	   своей	  
веры	  в	  Бога,	  а	  с	  головой	  в	  нее	  окунулись.	  
	  	  	  11-‐я	   глава	   Послания	   к	   Евреям	   —	   своеобразная	   перекличка	   веры.	   Перед	   нашим	   взором	  
предстает	  великая	  галерея	  образов	  людей,	  живших	  верой	  и	  свершивших	  для	  Бога	  удивительные	  
дела.	  Самые	  обычные	  люди,	  вроде	  нас	  с	  вами,	   смогли	  совершить	  невиданное,	  получив	  доступ	  к	  
силе	   Божьей	   простым	   актом	   веры.	   Начинали	   они	   все	   с	   веры	   малой,	   с	   горчичного	   зерна,	   но,	  
поступая	  по	  этой	  малой	  вере,	  они	  взращивали	  ее,	  проходя	  через	  испытания,	  и	  вера	  расцветала.	  
Мы	   видим,	   как	   жили	   своей	   верой	   эти	   ветхозаветные	   герои,	   как	   их	   вера	   вырастала	   до	   такой	  
степени,	  что	  они	  могли	  повиноваться	  Богу,	  не	  имея	  ни	  малейшего	  понятия,	  что	  Он	  предначертал	  
для	  них:	  
Верою	   Авраам	   повиновался	   призванию	   идти	   в	   страну,	   которую	   имел	   получить	   в	   наследие,	   и	  
пошел,	  не	  зная,	  куда	  идет	  (Евр.	  11:8).	  
	  	  	  Этот	   случай	   из	   жизни	   Авраама	   —	   живой	   пример	   принципа,	   изложенного	   в	   ключевом	   стихе	  
Послания	  к	  Евреям:	  Вера	  же	   есть	  осуществление	  ожидаемого	  и	   уверенность	  в	  невидимом	   (Евр.	  
11:1).	  
	  	  	  Вот	   в	   чем	   суть	   веры:	   верить	   не	   значит	   быть	   уверенным	   во	   всех	   фактах	   и	   свидетельствах,	  
подтвержденных	  логикой,	  сносками,	  фотографиями	  и	  нашими	  пятью	  органами	  чувств.	  Верить	  —	  
значит	   быть	   уверенным	   в	   том,	   чего	   не	   видишь!	   Но	   как	   этого	   добиться?	   Где	   нам	   взять	   такую	  
уверенность?	  А	  вот	  где:	  всякий	  раз,	  когда	  мы	  поступаем	  по	  тому	  минимуму	  веры,	  который	  у	  нас	  
есть	  на	  тот	  или	  иной	  момент,	  когда	  мы	  еще	  хоть	  на	  чуть-‐чуть	  больше	  познаем	  Божью	  реальность	  
на	   своем	   опыте,	   Слово	   Божье	   отзывается	   колоколом	   в	   наших	   сердцах.	   Колокол	   этот	   звонит	   об	  
истине.	  И	  то,	  что	  мы	  испытываем,	  подтверждает	  нам	  истинность	  Слова	  Божьего.	  
„	   Зал	   славы	   бейсбола	   находится	   в	   городе	   Куперстаун	   в	   штате	   Нью-‐	   Йорк.	   Зал	   славы	  
американского	   футбола	   —	   в	   городе	   Кантон,	   штат	   Огайо.	   Зал	   славы	   баскетбола	   —	   в	   городе	  
Спрингфилд,	  штат	  Массачусетс.	  А	  известно	  ли	  вам	  о	  зале	  славы	  героев	  христианской	  веры?	  Его	  
можно	  посетить	  в	  Послании	  к	  Евреям.	  И	  пройти	  по	  залу	  славы	  Послания	  к	  Евреям	  можно,	  читая	  
11-‐ю	  главу	  этого	  послания,	  в	  котором	  так	  много	  сказано	  о	  вере.	  
	  	  	  Тема	  Послания	  к	  Евреям	  —	  вера.	  Это	  послание	  представляет	  собой	  один	  из	  трех	  новозаветных	  
комментариев	  к	  одному	  стиху	  из	  Ветхого	  Завета,	  из	  книги	  пророка	  Аввакума:	  “...Праведный	  своею	  
верою	  жив	  будет	  (Ав.	  2:4).	  Этот	  стих	  открыл	  глаза	  блаженному	  Августину	  и	  вдохновил	  его	  на	  то,	  
чтобы	  стать	  великим	  мужем	  веры.	  Это	  именно	  тот	  стих,	  который	  пять	  веков	  назад	  зажег	  искру	  в	  
сердце	   Мартина	   Лютера,	   из	   которой	   возгорелось	   пламя	   протестантской	   Реформации.	   Он	  
зажигает	   огонь	   в	   наших	   сердцах	   и	   сегодня	   —	   и	   мысль	   из	   Ветхого	   Завета	   разъясняется	   и	  
развивается	   в	   новозаветных	   посланиях	   к	   Римлянам,	   Ефесянам	   и	   Евреям.	   В	   каждом	   из	   этих	  
посланий	   подчеркивается	   какой-‐то	   один	   аспект	   этих	   слов,	   и,	   если	   все	   три	   послания	  
рассматривать	  вместе,	  это	  поможет	  нам	  по	  достоинству	  оценить	  богатый	  и	  многогранный	  смысл	  
истины,	  изложенной	  в	  словах:	  “Праведный	  своею	  верою	  жив	  будет”.	  



	  	  	  В	  Послании	  к	  Римлянам	  больше	  говорится	  о	  том,	  кто	  такой	  “праведный	  ,	  что	  значит	  оправдание,	  
как	  обрести	  праведность	  в	  Иисусе	  Христе.	  В	  Послании	  к	  Ефесянам	  акцент	  делается	  на	  словах	  “жив	  
будет”	  —	  нам	  разъясняется,	  как	  жить	  людям,	  оправданным	  Богом	  во	  Христе,	  —	  как	  ходить	  в	  Духе,	  
как	  жить	  жизнью	  Христовой,	  пребывающей	  в	  нас.	  В	  Послании	  к	  Евреям	  в	  центре	  внимания	  слово	  
“верою”	  —	  в	  нем	  нам	  сказано,	  как	  ухватиться	  за	  ту	  жизнь,	  которой	  мы	  “будем	  живы”.	  
	  	  	  Нужно	  понять,	  что	  вера	  сама	  по	  себе	  не	  имеет	  никакого	  смысла	  и	  никакой	  силы.	  Многие	  люди	  
верят	  в	  то,	  что	  их	  не	  только	  не	  может	  спасти,	  но	  и	  даже	  ведет	  к	  гибели.	  Сила	  веры	  не	  в	  самой	  вере,	  
а	  от	  Того,	  в	  Кого	  мы	  верим,	  от	  объекта	  нашей	  веры,	  Иисуса	  Христа.	  Это	  сбивает	  с	  толку	  многих	  
христиан.	  Я	  часто	  слышу,	  как	  люди	  говорят:	  “Мне	  бы	  только	  веры	  чуть-‐чуть,	  я	  бы	  такое	  смог”,	  как	  
будто	  вера	  продается	  на	  вес.	  
	  	  	  Христос	  абсолютно	  ясно	  сказал,	  что	  вера	  количеством	  не	  измеряется.	  “Истинно	  говорю	  вам,	  —	  
сказал	  Он,	  —	  если	  вы	  будете	  иметь	  верус	  горчичное	  зерно	  и	  скажете	  горе	  сей:	  “перейди	  отсюда	  
туда”,	  и	  она	  перейдет;	  и	  ничего	  не	  будет	  невозможного	  для	  вас”	  (Мф.	  17:20).	  Важно	  не	  то,	  сколько	  
у	  вас	  веры,	  важно,	  на	  что	  направлена	  ваша	  вера.	  Если	  она	  направлена	  на	  Иисуса	  Христа,	  у	  вас	  есть	  
все,	   что	  нужно,	  чтобы	  исполнить	  волю	  Божью	  в	   своей	  жизни.	  А	  если	  веруете	  вы	  во	  что	  угодно,	  
только	  не	  в	  Иисуса	  Христа,	  вера	  ваша	  бессмысленна.	  
	  	  	  	  В	  Послании	  к	  Евреям	  говорится	  о	  вере,	  но	  еще	  важнее	  то,	  что	  в	  нем	  говорится	  об	  объекте	  нашей	  
веры,	  Иисусе	  Христе.	  И,	  читая	  это	  послание,	  вы	  обнаружите,	  что	  нет	  в	  Новом	  Завете	  другой	  книги,	  
которая	  так	  явно	  говорила	  бы	  об	  одном,	  а	  точнее,	  об	  Одном	  —	  Иисусе	  Христе.	  В	  центре	  внимания	  
послания	  Личность	  Иисуса	  Христа,	  Его	  сила	  ко	  спасению	  верующих	  в	  Него,	  и	  поэтому	  Послание	  к	  
Евреям	   лучше	   других	   книг	   Библии	   может	   помочь	   в	   минуты	   отчаяния,	   тоски	   и	   разочарований.	  
Когда	  мы	  будем	  видеть	  Его	  таким,	  какой	  Он	  есть,	  мы	  будем	  неизбежно	  укрепляться	  в	  вере.	  
	  	  	  	  Во	  многих	  изданиях	  Библии	  эта	  книга	  озаглавлена:	  Послание	  апостола	  Павла	  к	  Евреям.	  Однако,	  
скорее	   всего,	   Павел	   этого	   послания	   не	   писал,	   и	   в	   самых	   древних	   и	   достоверных	   рукописях	   ее	  
называют	   просто	   Посланием	   к	   Евреям.	   Нам	   неизвестно,	   когда	   написано	   это	   послание	   и	   кому	  
адресовано.	   Из	   смысла	   книги	   ясно,	   что	   написана	   она	   была	   к	   христианам	   из	   евреев	   с	   целью	  
удержать	   их	   от	   возвращения	   к	   иудаистским	   ритуалам	   и	   законничеству.	   Но	   где	  жили	   адресаты	  
послания	   —	   в	   Палестине,	   Малой	   Азии,	   Греции	   или	   Риме	   —	   нам	   неизвестно.	   Перечень	  
предполагаемых	   авторов	   послания	   довольно	   обширен	   —	   здесь	   и	   Павел,	   и	   Варнава,	   и	   Лука,	   и	  
Климент	  Римский,	  и	  Аполлос,	  и	  Сила,	  и	  Филипп,	  и	  Прискилла.	  
	  	  	  	  И,	  хотя	  между	  Посланием	  к	  Евреям	  и	  посланиями	  апостола	  Павла	  есть	  много	  общего	  (в	  языке	  и	  
богословских	   нюансах),	   еще	   больше	   между	   ними	   различий.	   В	   других	   своих	   посланиях	   Павел	  
всегда	  подписывался	  своим	  именем,	  чаще	  всего	  как	  в	  начале,	  так	  и	  в	  конце	  послания:	  
	  	  	  Павел,	  волею	  Божиею	  призванный	  Апостол	  Иисуса	  Христа...	  (1	  Кор.	  1:1)	  
	  	  	  	  Мое,	  Павлово,	  приветствие	  собственноручно	  (1	  Кор.	  16:21).	  
	  	  	  	  А	   вот	   в	   Послании	   к	   Евреям,	   в	   отличие	   от	   всех	   других	   его	   посланий,	   имя	   Павла	   нигде	   не	  
упоминается.	  Более	  того,	  по	  стилю	  и	  лексико-‐грамматическим	  особенностям	  Послание	  к	  Евреям	  
более	  изысканно,	  написано	  скорее	  книжным	  языком,	  чем	  в	  том	  разговорном	  и	  непринужденном	  
духе,	   которым	   отличаются	   послания,	   в	   отношении	   которых	   авторство	   Павла	   никем	   не	  
оспаривается.	  Во	  всех	  своих	  посланиях	  Павел	  подчеркивает	  свое	  апостольство	  и	  личную	  встречу	  с	  
Иисусом	  Христом	  (на	  пути	  в	  Дамаск),	  а	  в	  этом	  автор	  говорит,	  что	  Евангелие	  “в	  нас	  утвердилось	  
слышавшими	  от	  Него”	  (Евр.	  2:3).	  Павлу,	  лично	  встречавшемуся	  с	  Иисусом	  Христом,	  вроде	  бы	  не	  
было	   нужды	   ссылаться	   на	   то,	   что	   Евангелие	   в	   нем	   “утвердилось”	   с	   чьей-‐то	   посторонней	  
помощью.	  Также	  странно	  то,	  что	  автор	  Послания	  к	  Евреям	  приводит	  цитаты	  только	  из	  греческого	  
перевода	   Ветхого	   Завета	   (Септуагинты),	   в	   то	   время	   как	   Павел	   часто	   дословно	   цитировал	  
еврейский	   текст	   Ветхого	   Завета.	   Что	   же	   все	   это	   означает?	   Конечно	   же,	   даже	   если	   Послание	   к	  
Евреям	   было	   написано	   не	   Павлом,	   это	   ничуть	   не	   лишает	   данную	   книгу	   ее	   силы,	   авторитета	   и	  
богодухновенности.	  Богодухновенность	  послания	  ощущается	  на	  каждой	  ее	  странице.	  И,	  кто	  бы	  ни	  



написал	   эту	   великую	   книгу,	   он	   сделал	   это	   под	   вдохновением	   Духа	   Божьего,	   а	   что	   для	   нас,	   в	  
принципе,	  еще	  может	  быть	  важно?	  
	  	  	  	  А	  теперь	  давайте	  сделаем	  обзор	  Послания	  к	  Евреям,	  чтобы	  увидеть	  всю	  логическую	  структуру	  
книги	  сразу:	  
Христос,	  объект	  нашей	  веры	  (Евреям	  1:1—4:13)	  

1.	   Христос	  был	  прежде	  всех	  пророков,	  Христос	  выше	  всех	  пророков	   1:1—3	  
2.	   Христос	  был	  прежде	  всех	  ангелов,	  Христос	  выше	  всех	  ангелов	  (Его	  Божественная	  и	  

человеческая	  природа)	   1:4—2:18	  
3.	   Христос	  был	  прежде	  Моисея,	  Христос	  выше	  Моисея	   3:1—6	  
4.	   Призыв	  войти	  в	  покой	  Божий	   3:7—4:13	  

Великий	  подвиг	  Христов	  (Евреям	  4:14—10:18)	  
5.	   Священство	  Христа	  в	  сравнении	  со	  священством	  Аарона	  и	  Мелхиседека	   4:14—7:28	  
6.	   Превосходнейший	  завет	  Христов	  8:1—13	  
7.	   Превосходнейший	  жертвенник	  и	  превосходнейшая	  жертва	  Христовы	   9:1—10:18	  

Христианская	  жизнь	  веры	  (Евреям	  10:19—13:25)	  
8.	   Будем	  держаться	  исповедания	  упования	   10:19—39	  
9.	   Что	  такое	  вера	  (ключевые	  стихи	  послания)	   11:1—3	  
10.	   Перекличка	  веры	  (зал	  славы	  Послания	  к	  Евреям)	  Авель,	  Енох,	  Ной,	  Авраам	  и	  Сарра,	  

Исаак,	  Иаков,	  Иосиф,	  родители	  Моисея,	  Иисус	  Навин,	  Раав	  и	  другие	   11:4—40	  
11.	   Стойкость	  в	  вере	   12	  
12.	   Плод	  веры:	  христианская	  любовь	   13:1—17	  
13.	   Завершение	   13:18—25	  

	  	  	  	  	  
	  	  	  	  На	  протяжении	  десяти	  глав	  послания	  (Евр.	  1:1—10:18)	  Иисус	  Христос	  сравнивается	  со	  многими	  
другими	  людьми,	  системами	  и	  религиозными	  ценностями,	  в	  которые	  адресаты	  послания	  верили	  
раньше.	   Противопоставление	   Христа	   и	   этих	   людей	   и	   систем	   похоже	   на	   соревнование	   по	  
олимпийской	  системе:	  проигравший	  выбывает.	  Один	  за	  другим	  на	  арене	  появляются	  конкуренты	  
главного	   героя,	   Иисуса	   Христа,	   и	   каждый	   из	   них	   терпит	   поражение.	   А	   герой	   всякий	   раз	  
торжествует,	   на	   порядок	   превосходя	   всех	   претендентов	   на	   первенство.	   В	   Послании	   к	   Евреям	  
Христос,	  объект	  нашей	  веры,	  сравнивается	  со	  всем,	  что	  рангом	  ниже	  Его,	  но	  во	  что,	  несмотря	  на	  
это,	   веруют	   люди,	   —	   ив	   каждом	   случае	   другим	   объектам	   человеческого	   поклонения	   чего-‐то	  
недостает.	  Все	  необходимое	  есть	  только	  у	  Христа.	  
Бог,	   многократно	   и	   многообразно	   говоривший	   издревле	   отцам	   в	   пророках,	   в	   последние	   дни	   сии	  
говорил	  нам	  в	  Сыне,	  Которого	  поставил	  наследником	  всего,	  чрез	  Которого	  и	  веки	  сотворил	  (Евр.	  
1:1,	  2).	  
	  	  	  	  Автор	  Послания	  к	  Евреям	  начинает	  с	  упоминания	  о	  пророках,	  которые	  так	  много	  значили	  для	  
ума	   и	   сердца	   евреев,	   —	   в	   истории	   народа	   навечно	   запечатлены	   имена	   Исаии,	   Иеремии,	  
Иезекииля,	   Даниила,	   Осии	   и	   Аввакума.	   Эти	   пророки	  жили	   в	   одно	   время	   с	   великими	   мирскими	  
философами,	   такими,	   как	   Сократ,	   Платон	  и	  Аристотель,	   но	   их	   взгляды	  на	   истину	   и	   реальность	  
намного	   превзошли	   уровень	   мысли	   их	   мирских	   современников.	   Издревле	   Бог	   обращался	   к	  
пророкам	  и	  через	  них	  к	  людям,	  но	  “в	  последние	  дни	  сии	  говорил	  нам	  в	  Сыне	  .	  
	  	  	  	  Автор	   послания	   сразу	   же	   не	   оставляет	   никаких	   сомнений:	   пророки	   не	   могут	   сравниться	   с	  
Христом.	   Ведь	   они	   были	   просто	   глашатаями	   и	   слугами	   Божьими,	   а	   Иисус	   —	   Сам	   Бог,	   Царь	  
вселенной.	  Его	  жизнью	  определяется	  ход	  истории,	  Он	  все	  поддерживает	  словом	  силы	  Своей.	  Как	  
же	  может	  с	  Ним	  сравниться	  простой	  пророк?	  
	  	  	  	  Далее	  наступает	  черед	  ангелов.	  В	  том	  мире	  греческой	  культуры,	  в	  котором	  жила	  новозаветная	  
церковь,	   ангелы	   считались	   существами,	   от	   которых	   очень	   много	   зависело.	   Для	   грека	   ангелы	  
были	   практически	   прямым	   соответствием	   греческим	   богам	   и	   богиням	   —	   это	   были	  



сверхъестественные	   существа,	   обладавшие	   тем	   не	   менее	   недостатками	   и	   не	   обладавшие	  
всемогуществом.	   В	   греческом	   пантеоне	   божеств	   не	   было	   Бога	   единственного,	   всемогущего,	  
всеведущего,	  всеблагого	  —	  там	  были	  лишь	  божества	  рангом	  ниже,	  во	  многом	  похожие	  именно	  на	  
ангелов	  иудео-‐христианской	  теологии.	  
	  	  	  	  Автор	  послания	  решает	  вопрос,	  кто	  же	  выше:	  ангелы	  или	  Сын	  Божий.	  И	  сразу	  же	  утверждает,	  
что	  Сын,	  Господь	  Иисус,	  выше	  любого	  ангела:	  
	  
	  	  	  	  Ибо	  кому	  когда	  из	  Ангелов	  сказал	  Бог:	  Ты	  Сын	  Мой,	  Я	  ныне	  родил	  Тебя?	  
	  	  	  	  И	  еще:	  Я	  буду	  Ему	  Отцом,	  и	  Он	  будет	  Мне	  Сыном?	  
	  	  	  	  Также,	  когда	  вводит	  Первородного	  во	  вселенную,	  говорит:	  
	  	  	  	  и	  да	  поклонятся	  Ему	  все	  Ангелы	  Божии.	  
	  	  	  	  Об	  Ангелах	  сказано:	  
	  	  	  	  Ты	  творишь	  Ангелами	  Своими	  духов	  и	  служителями	  Своими	  пламенеющий	  огонь.	  
	  	  	  	  А	  о	  Сыне:	  
	  	  	  	  престол	  Твой,	  Боже,	  в	  век	  века:	  жезл	  царствия	  Твоего	  —	  жезл	  правоты	  (Евр.	  1:5—8).	  
	  	  
	  	  	  Бог	  никогда	  ни	  одному	  ангелу	  не	  сказал:	  “Ты	  Сын	  Мой,	  Я	  ныне	  родил	  Тебя”.	  Сын	  выше	  ангелов,	  
и,	  более	  того,	  ангелы	  поклонялись	  и	  служили	  Ему!	  Сами	  ангелы	  исповедуют,	  что	  Христос	  выше	  
их.	  
	  	  	  	  Во	   2-‐й	   и	   3-‐й	   главах	   автор	   послания	   показывает	   нам	   Христа	   как	   истинного	   человека,	   второго	  
Адама.	  Христос	  пришел,	  чтобы	  решить	  судьбу	  рода	  человеческого,	  судьбу,	  которая,	  казалось	  бы,	  
была	   безвозвратно	   загублена	   первым	   грехом	   Адама.	   Бог	   создал	   человека	   для	   славы	   и	  
владычества	  над	  землей,	  и	  страшно	  даже	  подумать,	  насколько	  же	  изуродован	  был	  образ	  Божий	  в	  
человеке	  после	  грехопадения!	  Мы	  были	  созданы,	  чтобы	  стать	  повелителями,	  царями	  и	  царицами	  
вселенной.	  Об	  этом	  говорится	  в	  псалме	  8-‐м:	  
	  
Когда	  взираю	  я	  на	  небеса	  Твои	  —	  дело	  Твоих	  перстов,	  на	  луну	  и	  звезды,	  которые	  Ты	  поставил,	  то	  
что	  есть	  человек,	  что	  Ты	  помнишь	  его,	  и	  сын	  человеческий,	  что	  Ты	  посещаешь	  его?	  Не	  много	  Ты	  
умалил	  его	  пред	  Ангелами:	  славою	  и	  честью	  увенчал	  его;	  поставил	  его	  владыкою	  над	  делами	  рук	  
Твоих;	  все	  положил	  под	  ноги	  его	  (Пс.	  8:4—	  7).	  
	  
	  	  	  	  Вот	  какую	  судьбу	  приготовил	  Бог	  человечеству,	  но	  грех	  закрыл	  нам	  к	  ней	  путь.	  И	  вот	  приходит	  
Христос,	   “Сын	   Человеческий”,	   чтобы	   вернуть	   нам	   ту	   судьбу,	   которая	   была	   уготована	   людям	  
вначале,	  чтобы	  привести	  нас	  в	   состояние,	  в	  котором	  человек	  был	  до	  того,	  как	  согрешил,	  чтобы	  
вновь	   посадить	   нас	   одесную	   Бога.	   Христос	  —	   человек	   в	   полном	   смысле	   слова,	   такой	   человек,	  
которого	  хочет	  видеть	  Бог.	  Мы	  выше	  ангелов,	  потому	  что	  Бог	  создал	  нас,	  чтобы	  мы	  были	  выше	  
ангелов.	  Бог	  сказал:	  “Сотворим	  человека	  по	  образу	  Нашему”.	  Ни	  об	  одном	  ангеле	  Он	  таких	  слов	  не	  
сказал,	   а	   только	   о	   человеке,	   о	   нас	   с	   вами.	   И	   поэтому	   Иисус,	   Сын	   Человеческий,	   совершенный	  
человек,	  второй	  Адам,	  выше	  ангелов.	  
	  	  	  	  В	  Послании	  к	  Евреям	  содержится	  пять	  предостережений.	  Мы	  подошли	  к	  первому	  из	  них:	  
	  
Посему	   мы	   должны	   быть	   особенно	   внимательны	   к	   слышанному,	   чтобы	   не	   отпасть.	   Ибо,	   если	  
через	   Ангелов	   возвещенное	   слово	   было	  твердо,	   и	   всякое	   преступление	   и	   непослушание	   получало	  
праведное	  воздаяние,	  то	  как	  мы	  избежим,	  вознерадев	  о	  толиком	  спасении,	   которое,	   быв	  сначала	  
проповедано	  Господом,	  в	  нас	  утвердилось	  слышавшими	  от	  Него	  (Евр.	  2:1—3).	  
	  



	  	  	  	  Раз	   Иисус	   выше	   пророков	   и	   ангелов,	   сказано	   в	   Послании	   к	   Евреям,	   мы	   должны	   быть	   Ему	  
послушны.	   Раз	   пророки	   так	   сильно	   влияли	   на	   ход	   истории,	   а	   ангелы,	   невидимые	   слуги	   Божьи,	  
действовали	  на	  всем	  ее	  протяжении,	  то	  тем	  более	  нам	  нужно	  слушать	  Сына.	  Так	  слушайте	  же	  Его!	  
	  	  	  	  Следующие	  претенденты	  на	  первенство	  —	  Моисей	  и	  Иисус	  Навин,	  великие	  мужи	  Божьи,	  через	  
которых	  Бог	   сотворил	  великие	  дела.	   Еврейский	  народ	  без	  малого	   боготворил	  Моисея	  и	  Иисуса	  
Навина,	   почитая	   их	   наивысшими	   примерами	   того,	   как	   может	   употребить	   человека	   Бог.	   В	   3-‐й	  
главе	  Иисус	  Христос	  сравнивается	  с	  Моисеем,	  в	  4-‐й	  главе	  —	  с	  Иисусом	  Навином.	  Что	  же	  говорит	  
автор?	  А	   все	   очень	  просто:	  Моисей	  был	   служителем	  в	  доме	  Божьем.	   Христос	  же	  Сын,	  Которому	  
принадлежит	   этот	   дом	   и	   для	   Которого	   он	   и	   построен.	   Без	   всякого	   сомнения,	   хозяин	   выше	  
служителя	  дома	  Я	  рос	  в	  штате	  Монтана.	  Однажды	  меня,	  мальчика,	  пригласили	  на	  ранчо,	  которое	  
принадлежало	  богатой	  семье.	  Правда,	  приглашали	  меня	  не	   сами	  хозяева,	   а	  один	  из	  работников	  
ранчо.	  Он	  привез	  меня	  на	  место	  и,	  когда	  мы	  уже	  подъезжали	  к	  шикарному	  двухэтажному	  дому,	  
вдруг	  свернул	  к	  какой-‐то	  лачуге,	  стоявшей	  в	  отдалении	  от	  дома.	  

-‐	  А	  как	  там	  у	  них	  в	  доме?	  —	  спросил	  я.	  
-‐	  Не	  знаю,	  —	  ответил	  работник.	  —	  Я	  там	  не	  был.	  В	  доме	  живут	  хозяева.	  Я	  тебя	  туда	  не	  могу	  

сводить.	  
	  	  	  	  Через	  какое-‐то	  время	  я	  увидел	  на	  пастбище	  прекрасную	  лошадь	  с	  белой	  гривой	  и	  сказал:	  

-‐	  Вот	  бы	  на	  ней	  покататься!	  
-‐	  Извини,	  —	  сказал	  работник.	  —	  Нельзя	  на	  ней	  кататься.	  Это	  хозяйская	  лошадь.	  

	  	  	  	  Весь	   день	   для	   меня	   превратился	   в	   сплошное	   мучение,	   потому	   что	   ничего,	   что	   мне	   хотелось,	  
было	  нельзя,	  а	  мой	  друг	  ничем	  не	  мог	  мне	  помочь,	  потому	  что	  он	  был	  просто	  наемник,	  служитель.	  
	  	  	  	  А	  потом	  я	  подружился	   с	   сыном	  хозяев	  ранчо,	  моим	  сверстником,	  и	  все	   сразу	  изменилось!	  Мы	  
катались	   на	   лошади	   с	   белой	   гривой,	   сколько	   влезет,	   мы	   облазили	   весь	   дом!	   Мы	   спокойно	  
приходили	   на	   кухню,	   открывали	   холодильник	   и	   брали,	   что	   понравится!	   В	   общем,	   чувствовали	  
себя	   действительно	   как	   дома.	   И	   все	   почему?	   Да	   потому,	   что	   сыну	   разрешается	   то,	   чего	   не	  
разрешается	  слуге.	  
	  	  	  	  Моисей	  был	  всего	  лишь	  слугой,	  а	  Христос	  —	  Хозяином	  дома.	  Моисей	  вел	  народ	  Божий	  из	  Египта	  
в	   землю	   Ханаанскую,	   которая	   символизировала	   собой	   место	   покоя	   Божьего,	   покоя	   и	   мира,	  
которые	  дарит	  нам	  всем	  по	  вере	  в	  Иисуса	  Христа	  Бог.	  Моисей	  вел	  свой	  народ	  к	  символу	  Божьего	  
покоя,	  а	  Христос	  ведет	  всех	  в	  место	  истинного,	  подлинного	  покоя.	  
	  	  	  	  Что	  там	  за	  покой,	  сказано	  в	  Послании	  к	  Евреям:	  
	  
	  	  	  	  Посему	  для	  народа	  Божия	  еще	  остается	  субботство.	  Ибо,	  
кто	  вошел	  в	  покой	  Его,	  тот	  и	  сам	  успокоился	  от	  дел	  своих,	  как	  и	  Бог	  от	  Своих	  (Евр.	  4:9,	  10).	  
	  
	  	  	  	  Суть	  этих	  слов	  такова:	  если	  вы	  перестанете	  полагаться	  на	  себя	  и	  собственные	  силы,	  то	  поймете,	  
как	  войти	  в	  покой,	  потому	  что	  начнете	  полагаться	  на	  то,	  что	  творит	  в	  вас	  Бог.	  Но	  человечество	  
потеряло	  этот	  секрет.	  Его	  потеряли	  в	  Едемском	  саду	  Адам	  и	  Ева.	  И	  Христос	  пришел,	  чтобы	  нам	  
этот	  секрет	  вернуть.	  Когда	  мы	  научимся	  жить	  делом	  Божьим,	  которое	  в	  нас	  совершает	  Бог,	  а	  не	  
своими	   делами,	   мы	   познаем,	   что	   такое	   жизнь	   мирная,	   безмятежная,	   жизнь	   веры	   и	   силы,	   на	  
которую	   не	   влияют	   внешние	   обстоятельства.	   И,	   познав	   такую	   жизнь,	   мы	   сможем	   ради	   Христа	  
совершить	  великие	  дела.	  Парадокс	  этого	  принципа	  заключается	  в	  том,	  что	  жизнь	  в	  покое	  Божьем	  
—	  жизнь	  самая	  активная,	  эффективная	  и	  мощная.	  
	  	  	  	  Иисус	  Навин	  хотел	  дать	  своему	  народу	  истинный	  покой,	  но	  не	  смог.	  Он	  ввел	  израильтян	  всего	  
лишь	  в	  подобие	  покоя,	  в	  землю	  обетованную.	  А	  истинный	  покой	  нам	  может	  дать	  лишь	  Христос.	  В	  
Послании	   к	   Евреям	   сказано:	   “Итак	   постараемся	   войти	   в	   покой	   оный”	   (Евр.	   4:11),	   чтобы	   нам	  
избежать	   незавидной	   судьбы	   тех,	   кто	   в	   пустыне	   через	   непослушание	   отпал	   от	   Бога	   и	   утратил	  
путь	  к	  Божьей	  воле	  и	  Божьим	  для	  себя	  благословениям.	  Второе	  предостережение:	  



	  
Смотрите,	   братия,	   чтобы	   не	   было	   в	   ком	   из	   вас	   сердца	   лукавого	   и	   неверного,	   дабы	   вам	   не	  
отступить	  от	  Бога	  живого.	  Но	  наставляйте	  друг	   друга	   каждый	  день,	   доколе	  можно	   говорить:	  
“ныне	   ",	   чтобы	   кто	   из	   вас	   не	   ожесточился,	   обольстившись	   грехом.	   Ибо	   мы	   сделались	  
причастниками	  Христу,	  если	  только	  начатую	  жизнь	  твердо	  сохраним	  до	  конца,	  доколе	  говорится:	  
“ныне,	  когда	  услышите	  глас	  Его,	  не	  ожесточите	  сердец	  ваших,	  как	  во	  время	  ропота”	  (Евр.	  3:12—
15).	  
	  
	  	  	  	  Не	  забывайте	  этого	  предостережения,	  будьте	  к	  нему	  внимательны:	  не	  ожесточите	  сердец	  своих	  
и	  не	  противьтесь	  водительству	  Божьему.	  Не	  нужно	  говорить	  себе:	  “Мне	  и	  так	  хорошо.	  Все	  у	  меня	  в	  
порядке.	  Мне	  не	  нужно	  из	  кожи	  вон	  вылезать.	  Я	  все	  знаю,	  что	  Бог	  мне	  хочет	  сказать.	  Я	  и	  без	  Его	  
покоя	  обойдусь”.	  Нет,	  ожесточаться	  сердцем	  не	  нужно	  ни	  в	  коем	  случае.	  Не	  нужно	  противиться	  
тому,	  что	  говорит	  Бог.	  Пусть	  Бог	  Сам	  введет	  вас	  в	  Его	  покой.	  
	  	  	  	  Следующий	   претендент	   на	   первенство,	   по	   праву	   принадлежащее	   лишь	   Христу,	   —	   Аарон,	  
израильский	   первосвященник,	   в	   своем	   лице	   представляющий	   всю	   систему	   священства.	  
Священству	  вообще	  в	  этом	  послании	  уделяется	  очень	  много	  внимания.	  Это	  неслучайно,	  потому	  
что	   на	   священниках	   лежит	   исполнение	   очень	   важных	   обязанностей.	   В	   Ветхом	   Завете	   у	  
священников	   было	   две	   очень	   важных	   функции:	   помогать	   избавляться	   от	   чувства	   вины	   и	   от	  
неведения.	  Вот	  что	  сказано	  в	  послании:	  
	  
Ибо	   всякий	   первосвященник,	   из	   человеков	   избираемый,	   для	   человеков	   поставляется	   на	   служение	  
Богу,	  чтобы	  приносить	  дары	  и	  жертвы	  за	  грехи	  [здесь	  речь	  идет	  об	  избавлении	  от	  чувства	  вины,	  
об	   облегчении	   гнета	   и	   тягот	   греха],	   могущий	   снисходить	   невежествующим	   и	   заблуждающим,	  
потому	  что	  и	  сам	  обложен	  немощью	  [а	  здесь	  говорится	  об	  избавлении	  от	  неразумия,	  деликатном	  
обхождении	  с	  невеждами	  и	  заблудшими]	  (Евр.	  5:1,	  2).	  
	  
	  	  	  	  Автор	   Послания	   к	   Евреям	   символизирует	   высшее	   первосвященство	   Иисуса	   Христа	   образом	  
человека	  по	  имени	  Мелхиседек.	  Мелхи-‐	  седек	  —	  личность	  в	  Ветхом	  Завете	  весьма	  загадочная.	  Он	  
на	  мгновение	  появляется	  из	  ниоткуда,	   благословляет	  Авраама	  и	   снова	  исчезает,	   чтобы	  больше	  
уже	  не	  появиться	  никогда.	  В	  Ветхом	  Завете	  Мелхиседек	  упоминается	  всего	  пару	  раз,	  но	  остается	  
личностью	  таинственной	  и	  непонятной,	  пока	  мы	  не	  встречаемся	  с	  ним	  уже	  в	  Новом	  Завете.	  Здесь,	  
в	   Послании	   к	   Евреям,	   нам	   становится	   ясно,	   в	   чем	   же	   смысл	   странного	   служения	   странного	  
человека.	   Все	   то,	   что	   можно	   сказать	   о	   Мелхиседе-‐	   ке,	   можно	   сегодня	   сказать	   и	   о	   священстве	  
Христа:	  
	  	  	  	  Он	  появился	   там,	   где	  нужно,	   и	   тогда,	   когда	  нужно.	  История,	   рассказанная	   в	   14-‐й	   главе	   книги	  
Бытия,	   повествует	   о	   встрече	   Авраама	   с	   царем	   Содомским	   после	   того,	   как	   Авраам	   разгромил	  
пятерых	  царей.	  Хотя	  сам	  Авраам	  об	  этом	  не	  подозревал,	  ему	  угрожала	  серьезная	  опасность.	  Царь	  
Содомский	  собирался	  сделать	  Аврааму	  весьма	  выгодное	  предложение,	  которое	  могло	  бы	  увести	  
того	  с	  пути	  веры.	  Может	  быть,	  Авраам	  и	  не	  смог	  бы	  распознать	  соблазна,	  но	  тут	  вдруг	  появился	  
Мелхиседек.	  И	  появился	  он	  как	  раз	  вовремя.	  
	  	  	  Он	  был	  и,арем	  без	  отца	  и	  без	  матери.	  По	  крайней	  мере,	  в	  Ветхом	  Завете	  ничего	  не	  сказано	  о	  его	  
родителях.	  Этот	  ветхозаветный	  образ	  —	  аналог	  вечного	  сыновства	  Христа	  по	  отношению	  к	  Богу.	  
	  	  	  Он	  укрепил	  Авраама	  силой	  Христовой,	  явленной	  в	  хлебе	  и	  вине	  святого	  причастия.	  Мелхиседек	  
поддержал	   Авраама,	   Иисус	   Христос	   поддерживает	   нас.	   Мелхиседек	   подкрепил	   силы	   Авраама,	  
предложив	  ему	  хлеб	  и	  вино,	  которые	  в	  хлебопреломлении	  символизируют	  Тело	  и	  Кровь,	  то	  есть	  
жизнь	  Господа	  Иисуса.	  
	  	  	  	  Здесь,	   в	   Послании	   к	   Евреям,	   образ	   Мелхиседека	   упоминается	   для	   того,	   чтобы	   представить	  
первосвященническое	  служение	  Иисуса	  Христа.	  Священство	  Христа	  намного	  превосходит	  любое	  



другое	  священство,	  потому	  что	  Христос	  всегда	  появляется	  там,	  где	  нужно	  и	  когда	  нужно,	  потому	  
что	  Он	  вечен	  и	  потому	  что	  Он	  наделяет	  нас	  Своей	  безграничной	  силой	  и	  мощью.	  
	  	  	  	  С	   этим	   связано	   третье	   предостережение:	   об	   опасности	   промедления.	   Это	   одно	   из	   самых	  
серьезных	  предостережений	  вообще	  во	  всей	  книге:	  
	  	  	  Посему,	   оставив	   начатки	   учения	   Христова,	   поспешим	   к	   совершенству;	   и	   не	   станем	   снова	  
полагать	  основание	  обращению	  от	  мертвых	  дел	  и	  вере	  в	  Бога,	  учению	  о	  крещениях,	  о	  возложении	  
рук,	  о	  воскресении	  мертвых	  и	  о	  суде	  вечном.	  И	  это	  сделаем,	  если	  Бог	  позволит.	  
	  
	  	  	  Ибо	   невозможно	   —	   однажды	   просвещенных,	   и	   вкусивших	   дара	   небесного,	   и	   соделавшихся	  
причастниками	   Духа	   Святого,	   и	   вкусивших	   благого	   глагола	   Божия	   и	   сил	   будущего	   века,	   и	  
отпадших,	  опять	  обновлять	  покаянием,	  когда	  они	  снова	  распинают	  в	  себе	  Сына	  Божия	  и	  ругаются	  
Ему	  (Евр.	  6:1~6).	  
	  
	  	  	  	  Хотя	  мы,	  возможно,	  и	  вкусили	  каких-‐то	  первых	  христианских	  ощущений	  и,	  как	  нам	  кажется,	  во	  
многом	   и	   живем	   действительно	   по-‐христиански,	   нам	   нужно	   спешить	   к	   месту	   покоя	   и	   доверия	  
Иисусу	  Христу,	  иначе	  все	  внешние	  свидетельства	  нашего	  христианства	  нам	  ничего	  не	  дадут.	  Вот	  в	  
чем	   суть	   этого	   отрезвляющего	   предостережения:	   если	   вы	   слишком	   долго	   доверяетесь	   чему-‐то	  
ненастоящему,	  нереальному,	  ненадежному,	  настанет	  день,	  когда	  все	  вокруг	  будет	  рушиться	  и	  вы	  
взыщете	  истины,	  но	  не	  сможете	  ее	  найти.	  
	  	  	  	  Еще	   два	   конкурента	   Христу,	   которым	   поклоняются	   люди:	   скиния	   и	   закон,	   то	   есть	   здания	   и	  
самоправедность	   (которую	   и	   представляет	   закон).	   Автор	   Послания	   к	   Евреям	   проводит	   четкую	  
грань	   между	   скинией	   и	   законом	   с	   одной	   стороны,	   и	   Христом	   —	   с	   другой.	   Он	   напоминает	  
читателям	  о	  старой	  скинии	  времен	  странствий	  народа	  израильского	  в	  пустыне	  и	  говорит:	  “Ведь	  
это	   же	   всего	   лишь	   постройка,	   только	   лишь	   символ	   истинного	   дома	   Божьего,	   то	   есть	   души	  
человеческой.	  Божий	  дом	  —	  это	  мужчины,	  женщины,	  мальчики,	  девочки.	  Бог	  хочет	  не	  в	  зданиях	  
жить,	  Он	  в	  нас	  хочет	  жить!”	  
	  	  	  	  Мне	   нравится	   история	   про	   маленького	   мальчика,	   который	   жевал	   жевательную	   резинку	   в	  
здании	   церкви.	   Одна	   бдительная	   сестра	   сказала	   пастору:	   “У	   вас	   там	   мальчик	   жвачку	   жует	   в	  
церкви.	  Вы	  что,	  разрешаете	  детям	  в	  доме	  Божьем	  резинку	  жевать?”	  
	  	  	  	  “Сестра	   моя	   дорогая,	  —	   ответил	   пастор,	  —	   это	   сам	   дом	   Божий	   ее	   как	   раз	   и	   жует!”	   И	   он	   был	  
абсолютно	  прав.	  
	  	  	  	  Так	  что	  древняя	  скиния,	  иерусалимский	  храм,	  собор	  или	  здание	  церкви	  —	  это	  и	  есть	  здание,	  и	  
ничего	  больше.	  Истинный	  дом	  Божий	  —	  вы.	  Мы	  —	  Его	  Дом.	  Он	  пребывает	  в	  нас:	  “Христос	  в	  вас,	  
упование	  славы”	  (Кол.	  1:27).	  
	  	  	  	  С	  ветхозаветной	  скинией	  неразрывно	  связан	  ветхозаветный	  закон:	  Десять	  заповедей	  и	  другие	  
законы,	   ритуалы	   и	   запреты	   закона	   Моисеева.	   Десять	   заповедей	   —	   это	   чудесные,	   идеальные	  
принципы	   поведения	   человека.	   И	   в	   том,	   что	   жить	   по	   этим	   заповедям	   у	   нас	   не	   получается,	  
виноваты	  не	   заповеди,	   а	  мы.	  Мы	  немощны,	   у	  нас	  просто	  нет	   сил,	   чтобы	  исполнить	  требования	  
закона.	  Даже	  если	  мы	  будем	  стараться	  изо	  всех	  сил,	  мы	  в	  самом	  лучшем	  случае	  можем	  всего	  лишь	  
выдавить	  из	  себя	  какое-‐то	  внешнее	  подобие	  послушания.	  Но	  разве	  так	  мы	  избежим	  наказания	  за	  
нарушение	  закона?	  Ведь	  сердце-‐то	  наше	  порочно,	  и	  мы	  все	  это	  прекрасно	  знаем.	  
	  	  	  	  Но	  Господь	  Иисус	  эту	  проблему	  может	  разрешить:	  Он	  может	  написать	  закон	  на	  сердцах	  наших.	  
Он	   посылает	   нам	   Духа	   Святого,	   Который	   дает	   нам	   способность	   любить,	   а	   любящий	   исполнил	  
закон.	  
	  	  	  	  Но	  здесь	  мы	  сталкиваемся	  еще	  с	  одним	  предостережением.	  Не	  обманывайтесь.	  Не	  давайте	  греху	  
за	  что-‐то	  у	  вас	  в	  душе	  зацепиться.	  И	  если	  благодать	  Божью	  воспринимать	  как	  разрешение	  на	  грех,	  
говорит	   автор	   Послания	   к	   Евреям,	   вам	   не	   останется	   ничего	   другого,	   кроме	   как	   ожидать	  
неотвратимого	  конца,	  к	  которому	  неизбежно	  приведет	  зло:	  



	  
Ибо	   если	  мы,	   получив	   познание	   истины,	   произвольно	   грешим,	  то	   не	   остается	   более	  жертвы	   за	  
грехи,	   но	   некое	   страшное	   ожидание	   суда	   и	   ярость	   огня,	   готового	   пожрать	   противников.	   Если	  
отвергшийся	   закона	   Моисеева,	   при	   двух	   или	   трех	   свидетелях,	   без	   милосердия	   наказывается	  
смертью,	   то	   сколь	   тягчайшему,	   думаете,	   наказанию	   повинен	   будет	   тот,	   кто	   попирает	   Сына	  
Божия	  и	  не	  почитает	  за	  святыню	  Кровь	  завета,	  которою	  освящен,	  и	  Духа	  благодати	  оскорбляет?	  
(Евр.	  10:26—29)	  
	  
	  	  	  	  Вы	  только	  подумайте!	  Невероятно	  дорогой	  ценой	  —	  ценой	  жизни	  Своего	  собственного	  Сына	  —	  
Бог	   обеспечил	   нам	   возможность	   быть	   перед	   Ним	   праведными,	   возможность	   иметь	   в	   себе	  
неиссякаемый	  источник	  силы,	  возможность	  противостоять	  всему	  тому	  нажиму	  и	  всей	  той	  грязи,	  
которые	   обрушиваются	   на	   нас	   извне	   в	   виде	   пагубного	   влияния	   мира	   и	   неблагоприятных	  
обстоятельств.	  Да	  разве	  можно	  даже	  подумать	  о	  том,	  чтобы	  все	  это	  отвергнуть	  и	  сказать:	   “Нет,	  
Господи,	  тут	  я	  сам	  разберусь	  ?	  Разве	  может	  что-‐то	  быть	  более	  оскорбительным	  для	  Бога?	  И	  автор	  
Послания	  к	  Евреям	  хочет,	  чтобы	  не	  делали	  поспешных	  выводов	  из	  того,	  что	  Бог	  нам	  ниспослал	  
Свою	   благодать.	   Завершая	   послание,	   его	   автор	   ясно	   говорит	   о	   том,	   как	   именно	   мы	   можем	  
получить	  все	  то,	  что	  нам	  дает	  Бог.	  И	  средство	  получения	  даров	  Божьих	  только	  одно	  —	  вера.	  Из	  
11-‐й	   главы	   послания	   мы	  можем	   узнать,	   что	   такое	   вера,	   как	   она	   себя	   ведет,	   как	   ее	   распознать.	  
Именно	  здесь	  мы	  читаем	  ключевые	  слова	  всего	  Послания	  к	  Евреям:	  
	  
	  	  	  	  Вера	  же	  есть	  осуществление	  ожидаемого	  и	  уверенность	  в	  
	  	  	  	  невидимом	  (Евр.	  11:1).	  
	  	  	  	  Люди	   постоянно	   ищут	   подтверждений,	   доказательств	   истинности	   христианской	   веры.	   Они,	  
конечно,	   есть,	   потому	   что	   вера	   христианская	   —	   вера	   разумная,	   основанная	   на	   реальных	  
исторических	  фактах,	  на	  земной	  жизни	  Христа	  и	  реальности	  Его	  воскресения.	  
	  	  	  	  Но	  истинные	  свидетельства	  веры	  не	  выкапываются	  при	  археологических	  раскопках,	  не	  ловятся	  
в	  дорогой	  телескоп	  Хаббла	  и	  не	  ложатся	  на	  бумагу	  с	  перьев	  великих	  богословов.	  Истинность	  веры	  
доказывается	  жизнью.	  Вера	  —	  это	  не	  просто	  уверенность	  в	  зримых,	  явных	  доказательствах.	  Вера	  
—	   это	   уверенность	   в	   незримом	   и	   неявном!	   А	   как	   же	   можно	   быть	   уверенным	   в	   том,	   чего	   не	  
видишь,	   и	   можно	   ли	   вообще?	   Можно,	   если	   на	   деле	   познавать	   любовь	   Божью	   и	   опираться	   на	  
помощь	   Божью	   во	   всех	   своих	   делах.	   “Не	   увижу	   —	   не	   поверю”—	   девиз	   неправильный.	   “Не	  
поверишь	  —	   не	   увидишь”	  —	   вот	   как	   обстоит	   дело.	   Когда	   мы	   принимаем	   решение	  жить	   верой	  
(даже	  если	  нам	  кажется,	  что	  вера	  наша	  слабая	  или	  ее	  вовсе	  нет),	  Бог	  идет	  нам	  навстречу,	  являет	  
Себя	  и	  взращивает	  нашу	  веру	  день	  за	  днем	  по	  мере	  того,	  как	  мы	  все	  больше	  и	  больше	  привыкаем	  
к	  Богу,	  познаем	  Его.	  
	  	  	  	  Далее	   в	   11-‐й	   главе	   автор	   послания	   к	   Евреям	   представляет	   нам	   перекличку	   героев	   веры.	   И,	  
читая	  эту	  чудесную	  главу,	  в	  которой	  перечислены	  эти	  герои,	  понимаешь,	  что	  вера	  направлена	  в	  
будущее,	   действует	   в	   настоящем,	   оценивает	   прошлое,	   решается	   на	   смелые	   поступки	   и	   являет	  
себя	  в	  терпении.	  В	  перечне	  Божьих	  ветхозаветных	  героев	  веры	  перед	  нами	  предстают:	  

Авель,	  верою	  принесший	  жертву	  лучшую,	  чем	  его	  брат	  Каин;	  
	  Енох,	  не	  познавший	  смерти	  потому,	  что	  он	  верно	  служил	  Богу;	  
	  Ной,	  спасший	  дом	  свой	  от	  потопа,	  от	  кары	  Божьей,	  верой	  в	  Слово	  Божье;	  
Авраам	  и	  Сарра,	  которые	  пошли	  за	  Богом	  с	  верой,	  не	  зная,	  куда	  ведет	  их	  Бог;	  
Исаак,	  верою	  благословивший	  сыновей	  своих;	  
Иаков,	  верою	  благословивший	  сынов	  Иосифа;	  
Иосиф,	  предвидевший	  верою	  исход	  Израиля	  из	  Египта	  в	  землю	  обетованную;	  
родители	  Моисея,	   верою	   укрывшие	   свое	   дитя,	   будущего	   вождя	   народа	   израильского,	   от	  

гнева	  фараона;	  



сам	   Моисей,	   верою	   решивший	   страдать	   с	   народом	   своим,	   хотя	   мог	   бы	   избрать	  
удовольствия,	  богатства	  и	  все	  другие	  выгоды	  жизни	  в	  грехе	  при	  египетском	  дворе;	  

Иисус	  Навин,	  верою	  разрушивший	  стены	  Иерихона;	  
Раав-‐блудница,	  принявшая	  соглядатаев-‐израильтян	  верою	  в	  их	  Бога;	  	  
и	   другие	   —	   Гедеон,	   Варак,	   Самсон,	   Иеффай,	   Давид,	   Самуил,	   пророки	   и	   многие	   другие	  

святые,	  не	  названные	  поименно,	  но	  навечно	  оставшиеся	  в	  анналах	  Божьих	  за	  то,	  что	  они	  верой	  
прошли	   до	   конца	   свой	   путь,	   претерпев	   невероятные	   гонения	   и	   ожидая	   от	   Бога	   лучшего	  
воскресения.	  
	  	  	  	  Это	   невероятный	   по	   силе	   документ	   веры,	   перечень	   великих	   подвигов,	   вдохновляющий	   на	  
подвиги	   и	   нас,	  —	  рассказ	   о	   том,	   как	   простые	   люди	   веры	   совершают	  непростые	   дела	   веры.	   Все	  
упомянутые	  в	  списке	  люди	  верой	  позволили	  Богу	  вершить	  в	  их	  жизни	  Его	  дела.	  
	  	  	  	  В	  последних	  двух	  главах	  нам	  рассказывается,	  как	  зарождается	  у	  нас	  в	  душе	  вера	  и	  как	  Бог	  нас	  в	  
этой	   вере	   утверждает,	   чтобы	   мы	   могли	   день	   за	   днем	   жить	   по-‐христиански.	   Во-‐первых,	   мы	  
обретаем	  силу,	  когда	  взираем	  на	  Христа:	  
	  
...	   Взирая	   на	   начальника	   и	   совершителя	   веры	   Иисуса,	   Который,	   вместо	   предлежавшей	   Ему	  
радости,	   претерпел	   крест,	   пренебрегши	   посрамление,	   и	   воссел	   одесную	   престола	   Божия	   (Евр.	  
12:2).	  
	  
	  	  	  	  Читая	   истории	   Авраама,	   Давида,	   Моисея,	   Варака,	   Самсона,	   Мартина	   Лютера,	   Джона	   Уэсли,	  
Дуайта	  Муди,	  Джима	  Элиотта	  и	  Клайва	  Льюиса,	  можно	  испытать	  вдохновение.	  Но	  когда	  мы	  будем	  
взирать	   на	   Иисуса,	   речь	   будет	   идти	   не	   просто	   о	   вдохновении,	   а	   об	   источнике	   силы!	   Именно	  
поэтому	  нам	  сказано,	  чтобы	  мы	  непрестанно	  взирали	  на	  Иисуса,	  начальника	  и	  совершителя	  веры,	  
потому	  что	  только	  Он	  может	  дать	  нам	  силу,	  когда	  у	  нас	  ее	  нет.	  
	  	  	  	  Далее	  автор	  Послания	  к	  Евреям	  пишет:	  
	  	  	  Вы	   еще	   не	   до	   крови	   сражались,	   подвизаясь	   против	   греха,	   и	   забыли	   утешение,	   которое	  
предлагается	  вам,	  как	  сынам:	  
	  
	  	  	  Сын	  мой!	  Не	  пренебрегай	  наказания	  Господня,	  и	  не	  унывай,	  когда	  Он	  обличает	  тебя.	  Ибо	  Господь,	  
кого	  любит,	  того	  наказывает;	  бьет	  же	  всякого	  сына,	  которого	  принимает.	  
	  	  	  Если	   вы	  терпите	   наказание,	   то	   Бог	   поступает	   с	   вами,	   как	   с	   сынами.	   Ибо	   есть	   ли	   какой	   сын,	  
которого	  бы	  не	  наказывал	  отец?	  (Евр.	  12:4—7)	  
	  
	  	  	  	  Вера	   растет	   в	   испытаниях,	   которые	   часто	   бывают	   и	   наказаниями.	   Богу	   не	   доставляет	  
удовольствия	   нас	   наказывать,	   но	   Он	   использует	   наказание,	   чтобы	   научить	   нас	   пускать	   в	   дело	  
свою	  веру.	  Как	  может	  жить	  верой	  тот,	  у	  кого	  никогда	  не	  было	  никаких	  проблем?	  Если	  у	  человека	  
не	  было	  ни	  невзгод,	  ни	  утрат,	  как	  он	  может	  научиться	  всецело	  полагаться	  только	  на	  Бога?	  Так	  что	  
не	  сомневайтесь,	  проблемы	  у	  вас	  в	  жизни	  еще	  будут!	  
	  	  	  	  Но	  жить	  верой	  значит	  не	  только	  мучиться	  под	  карающей	  десницей	  Божьей.	  Вера	  нам	  нужна	  еще	  
и	  для	  того,	  чтобы	  утверждать	  друг	  в	  друге	  ту	  сияющую	  надежду,	  которая	  нас	  ожидает	  впереди:	  
Вы	  приступили	  не	  к	  горе,	  осязаемой	  и	  пылающей	  огнем,	  не	  ко	  тьме	  и	  мраку	  и	  буре,	  не	  к	  трубному	  
звуку	  и	  гласу	  глаголов,	  который	  слышавшие	  просили,	  чтобы	  к	  ним	  более	  не	  было	  продолжаемо	  
слово,	  ибо	  они	  не	  могли	  стерпеть	  того,	  что	  заповедуемо	  было:	  если	  и	  зверь	  прикоснется	  к	  горе,	  
будет	  побит	  камнями	  (или	  поражен	  стрелою	  );	  и	  столь	  ужасно	  было	  это	  видение,	  что	  и	  Моисей	  
сказал:	  я	  в	  страхе	  и	  трепете.	  
	  
	  	  	  Но	  вы	  приступили	  к	  горе	  Сиону	  и	  ко	  граду	  Бога	  живого,	  к	  небесному	  Иерусалиму	  и	  тьмам	  Ангелов,	  
к	   торжествующему	   собору	   и	   церкви	   первенцев,	   написанных	   на	   небесах,	   и	   к	   Судии	   всех	   Богу,	   и	   к	  



духам	   праведников,	   достигших	   совершенства,	   и	   к	   Ходатаю	   нового	   завета	   Иисусу,	   и	   к	   Крови	  
кропления,	  говорящей	  лучше,	  нежели	  Авелева	  (Евр.	  12:18—24).	  
	  
	  	  	  	  В	  первом	  из	   этих	  двух	   абзацев	   говорится	  о	   том,	   что	   с	   законом	  Божьим	  шутить	  нельзя.	   Закон	  
настолько	  строг	  и	  страшен,	  что	  никому	  не	  под	  силу	  вынести	  всей	  тяжести	  его.	  Сам	  Моисей	  был	  в	  
страхе	   и	   трепете.	   Но	   мы	   приступили	   не	   к	   горе	   Синай,	   горе	   закона	   и	   пламени,	   дыма	   и	   гнева	  
Божьего,	  грома	  и	  страха.	  Мы	  приступили	  к	  горе	  Сион,	  сияющему	  светлому	  граду,	  месту	  благодати	  
и	  радости,	  где	  Бог	  делает	  людей	  совершенными	  и	  где	  царит	  Иисус	  как	  посредник	  Нового	  Завета.	  
Какие	  прекрасные	  слова	  о	  нашей	  будущности	  со	  Христом!	  Разве	  вашу	  веру	  это	  не	  укрепляет?	  Мою	  
укрепляет.	  
	  	  	  	  Но	  сразу	  же	  после	  этих	  прекрасных	  слов	  ободрения	  звучит	  предостережение:	  
	  
Смотрите,	  не	  отвратитесь	  и	  вы	  от	  говорящего.	  Если	  те,	  не	  послушав	  глаголавшего	  на	  земле,	  не	  
избегли	   наказания,	   то	   тем	   более	   не	   избежим	   мы,	   если	   отвратимся	   от	   Глаголющего	   с	   небес.	  
Которого	  глас	  тогда	  поколебал	  землю,	  и	  Который	  ныне	  дал	  такое	  обещание:	  еще	  раз	  поколеблю	  не	  
только	   землю,	   но	   и	   небо.	   Слова:	   еще	   раз	   означают	   изменение	   колеблемого,	   как	   сотворенного,	  
чтобы	  пребыло	  непоколебимое	  (Евр.	  12:25—27).	  
	  
	  	  	  	  Мне	  кажется,	  что	  мы	  живем	  в	  такое	  время,	  когда	  колеблется	  все,	  что	  только	  может	  колебаться.	  
На	   что	   может	   положиться	   этот	   мир?	   На	   власть,	   на	   политическую	   систему,	   на	   систему	  
образования,	  на	  законы?	  На	  всем	  этом	  зиждется	  история	  человечества,	  на	  все	  это	  возлагают	  свою	  
надежду	  люди,	  но	  каждый	  из	  этих	  общественных	  институтов	  можно	  поколебать	  и	  каждый	  из	  них	  
в	  свое	  время	  поколеблется.	  Да	  мы	  уже	  прямо	  сейчас	  близко	  подошли	  к	  тому	  времени,	  когда	  Бог	  
поколеблет	  все,	   что	  можно	  поколебать.	  И	  во	  всей	  нашей	  беспредельной	  вселенной	  есть	   только	  
одно,	  что	  не	  поколеблется:	  
	  
Итак	  мы,	   приемля	   царство	   непоколебимое,	   будем	   хранить	   благодать,	   которою	   будем	   служить	  
благоугодно	   Богу,	   с	   благоговением	   и	   страхом,	   потому	   что	   Бог	   наш	   есть	   огонь	   поедающий	   (Евр.	  
12:28,	  29).	  
	  
	  	  	  	  Царство	  Божье,	  Его	  владычество	  над	  сердцем	  нашим,	  господство	  Иисуса	  Христа	  в	  душах	  наших	  
—	  вот	  что	  никогда	  не	  может	  поколебаться.	  А	  то,	  что	  колеблется	  и	  трещит	  по	  швам,	  —фальшивка	  
и	  обман.	  А	  истину	  и	  веру	  не	  поколеблет	  никто	  и	  ничто.	  Сегодня	  мы	  видим,	  как	  многие	  из	  тех,	  кто	  
называет	  себя	  христианами	  и	  на	  первый	  взгляд	  действительно	  тверды	  в	  вере,	  отвергаются	  веры,	  
отпадают	   от	   веры,	   отрекаются	   от	   веры	   или	   предают	   свою	   веру,	   стоит	   только	   их	   немного	  
“поколебать”	   или	   даже	   просто	   присмотреться	   к	   ним	   повнимательнее.	   А	   то,	   что	   поколебать	  
невозможно,	  устоит	  в	  любых	  испытаниях,	  даже	  когда	  будет	  рушиться	  все	  вокруг.	  
	  	  	  	  В	   нескольких	   словах	   в	   конце	   Послания	   к	   Евреям	   подытожен	   весь	   смысл	   этого	   послания,	  
сказано,	   что	   все	   изложенные	   в	   нем	   истины	   значат	   для	   нас	   в	   эти	   опасные	   времена,	   на	   пороге	  
нового	  тысячелетия:	  
	  
Бог	   же	   мира,	   воздвигший	   из	   мертвых	   Пастыря	   овей,	   великого	   Кровию	   завета	   вечного.	   Господа	  
нашего	   Иисуса	   (Христа	   ),	   да	   усовершит	   вас	   во	   всяком	   добром	   деле,	   к	   исполнению	   воли	   Его,	  
производя	  в	  вас	  благоугодное	  Ему	  через	  Иисуса	  Христа.	  Ему	  слава	  во	  веки	  веков!	  Аминь	  (Евр.	  13:20,	  
21).	  
	  
	  	  	  	  В	   этих	   словах	   и	   молитва,	   и	   благословение.	   Так	   понесем	   же	   мир	   великого	   Пастыря	   с	   собой	  
повсюду,	  куда	  бы	  мы	  ни	  пошли	  поступью	  веры.	  



	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  
	  


